

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

ABONNEMENT
Payable d'avance, par an... 83.

ANNONCES
Première insertion, par ligne... 00.10

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

"RELIGION ET PATRIE"

F. MOFFET, Secrétaire de la rédaction et administrateur

LE CANADA

Ottawa et Hull, 4 Sept., 1884

QUESTIONS DU JOUR

LA COMMISSION D'ENQUÊTE

La commission d'enquête au sujet de la tentative de corruption faite sur des députés de la législature d'Ontario, a siégé, hier et avant-hier, à Toronto, un peu malgré l'avocat de la poursuite qui prétendait n'être pas prêt à examiner les témoins.

L'avocat de la poursuite avait bien raison dans l'intérêt de sa cause de s'opposer à ce que ces témoins fussent entendus, car leur témoignage a démolit de fond en comble l'échafaudage péniblement élevé contre le gouvernement fédéral et l'opposition conservatrice d'Ontario.

Sir David Macpherson dans son témoignage a adressé à M. Mowat une apostrophe dont ce dernier se souviendra longtemps.

Expliquant la fausseté des accusations portées dans la législature d'Ontario contre le gouvernement fédéral par M. Mowat, sir David Macpherson a ajouté qu'il avait de très fortes raisons de croire et qu'il était fermement convaincu qu'en portant ces accusations M. Mowat en connaissait d'avance toute la fausseté.

Il sera donc dit que grits comme libéraux n'auront jamais d'autre arme politique que le mensonge.

La preuve exoner tellement le gouvernement fédéral et l'opposition d'Ontario que l'avocat de la poursuite, M. Blake, a été obligé d'avouer leur innocence.

Mais l'innocence de M. Mowat ne sera pas aussi facile à établir. Il ressort des témoignages que l'accusation, portée contre le gouvernement Mowat, de collusion avec ceux qui ont voulu corrompre les députés, dans le but de faire tomber des conservateurs dans la piège, est vraie en tous points.

D'accusateur M. Mowat est devenu accusé.

La commission a ensuite ajourné ses séances au 2 octobre prochain, date à laquelle viendra l'examen de l'accusation portée par M. Meredith que les membres du gouvernement d'Ontario ont engagé certains députés à corrompre un certain nombre de leurs confrères et à en faire tomber d'autres dans un piège.

COLLÈGE D'OTTAWA

LE COURS CLASSIQUE

Une idée neuve, née pourtant des siècles passés, originale, malgré sa conformité au sentiment de l'époque, fille d'un principe abstrait, mais mère à son tour du système le plus pratique et le plus parfait, voilà ce qui a créé le cours d'études du collège d'Ottawa. Et tout naturellement c'est dans le cours classique que cette idée reçoit tout son développement.

Nous ne sommes pas compétents à expliquer ce système si nouveau, si original, encore moins à le discuter; mais nous présenterons, pour la satisfaction de tous ceux de nos lecteurs qui ont des enfants au collège, les traits qui nous semblent les plus saillants.

D'abord on enseigne au collège le grec et le latin. Loin d'en vouloir diminuer l'importance, la Faculté du collège s'est étudiée à en perfectionner l'enseignement. Pour cela on a réuni l'étude des deux langues, et mis à son service ces deux puissants leviers qui s'appellent comparaison et analogie. Les deux grammaires, les deux littératures, latine et grecque, s'apprennent l'une par l'autre. De plus au lieu de s'épuiser stérilement à traduire le même ouvrage du même auteur pendant une année entière, l'étudiant étudie tour à tour les meilleurs extraits de tous les grands écrivains chrétiens et profanes. Outre que sa connaissance de la langue devient ainsi plus étendue, le bagage littéraire de l'élève est plus varié, plus abondant et mieux choisi.

Un second point, c'est qu'on enseigne les mathématiques et l'histoire naturelle simultanément avec la littérature, dès la première année. Les patrons de l'ancien système n'aiment pas ce qu'ils appellent "une instruction prématurée des sciences pratiques." Et cependant on admet que les mathématiques sont un guisaant moyen de fortifier la raison; on sait que les sciences naturelles fournissent à l'intelligence l'objet que Dieu lui-même a proposé à son étude, développent au plus haut degré l'esprit d'observation, et ouvrent à l'imagination du jeune homme une vue plus claire sur les merveilles de la création. Si maintenant ces sciences ont de plus une utilité pratique comment ce prétendu et unique défaut peut-il suffire à les reléguer à la fin du cours, pour y devenir un fardeau et un objet de repulsion pour la majorité des élèves?

Par une troisième particularité, les deux dernières années du cours classique sont consacrées presque exclusivement à la philosophie. Tel est le désir formel de Léon XIII, et c'est pour témoigner son approbation de ce système que le Saint Père accorde cette médaille qui chaque année excite de si nobles efforts parmi les philosophes du collège d'Ottawa.

Enfin il est une autre nouveauté dans le système suivi au collège d'Ottawa, et celle-là, tous s'accordent à l'approuver. Elle consiste en ce que chaque professeur n'a qu'une seule branche à enseigner. C'est cette unique science que chaque jour il professe dans les diverses classes du cours; c'est sur elle que pendant de longues années il concentre tous ses efforts; c'est avec elle qu'il s'est en quelque sorte identifié.

Dans un exposé aussi court, nous n'avons pu que toucher aux principaux points de ce nouveau système d'enseignement. Tel qu'il est, nous croyons qu'il suffit pour expliquer à nos lecteurs le rang qu'occupe actuellement le collège d'Ottawa parmi les institutions du Canada, et du continent américain tout entier.

ROCHESTER, N. Y.

Fournit sa part des recommandations en faveur de mérites du Putnam's Painless Corn Extractor. Henry Heil écrit à la date du 23 octobre 1883:—Envoyez-m'en une douzaine de bouteilles que je les distribue parmi mes amis, car c'est un remède sûr et sans douleur, tel qu'on le représente. Défilez-vous des poisons que l'on offre comme substitut, n'achetez que le véritable extirpateur de cors de Putnam, droguiste, Kingston, Ont.

BULLETIN POLITIQUE

La pétition contre l'élection de M. Cameron, dans Middlesex-ouest, a été rejetée.

Jugement a été donné, hier, dans l'élection de Lévis. L'élection de M. Bell a été annulée.

Le fait suivant montre bien le peu de scrupule des grits. C'est le Mail qui parle:

M. Mackintosh, député d'Ottawa, avait reçu un subpoena pour comparaître devant la commission d'enquête lundi. Ne pouvant se rendre à Toronto ce jour-là, l'avocat s'entendit par télégramme avec M. Johnston, pour que son client ne fut appelé que mardi. Mais M. Johnston s'empressa, lundi matin, d'appeler le nom de M. Mackintosh; les journaux purent ainsi répandre la nouvelle que M. Mackintosh n'avait pas obéi au subpoena et serait poursuivi. Le lendemain matin M. Mackintosh était présent au temps dit, mais son nom n'était pas appelé. L'effet voulu avait été obtenu et la rumeur continuait à circuler que M. Mackintosh n'avait pas osé rendre témoignage.

Comme ils sont francs ces bons grits!

LE BAZAR SAINTE-ANNE

Grand foule, hier, au bazar de Sainte-Anne; musique de premier choix; souper splendide; bref, la soirée a été magnifique sous tous les rapports.

Le club "le Frontenac" a donné son souper qui a été présidé par le Rév. messire Frud'homme, curé de Sainte-Anne, qui avait à sa droite M. St. Jean et à sa gauche le président du club.

La votation a été très active. On commence à s'apercevoir, que les élections du bazar touchent à leur fin. La cabale est forte et bien organisée. Ceux qui sortiront vainqueurs de cette lutte, l'auront bien mérité.

La montre a été gagnée par M. L. Corbeil.

Grand nombre des membres du club "le Canadien" ont enregistré leurs noms pour aller prendre le souper, ce soir, au bazar de Sainte-Anne. Les amis sont respectueusement invités à aller faire honneur à leurs amis.

La musique a été splendide. La bande de Sainte-Anne et l'orchestre Tassé ont mérité de chaleureux applaudissements.

N'oubliez pas que c'est demain soir, entre 9 et 10 heures, qu'a lieu la clôture des polls au bazar de Sainte-Anne. En conséquence rendez-vous en masse, ce soir, pour voter en faveur du candidat de votre choix. Tout le monde à la droite de vote dans cette grande élection.

AVIS

Est par le présent donné que la votation, dans les élections au bazar de Sainte-Anne entre MM. Savard et Dunn, Larose et Richard se terminera demain soir, 5 septembre à 10 heures, p. m.

D'abord on procédera à la clôture des polls de la manière suivante, savoir: les petites boîtes qui ont été distribuées aux candidats devront être scellées et apportées au bureau du président du bazar avant ou à 8 1/2 heures précises, p. m. demain, le 5 septembre. Ensuite à 9 1/2 hrs p. m. demain, le 5 septembre, la boîte de MM. Savard et Dunn sera ouverte d'après les formalités voulues par le comité des élections; et la votation à boîte ouverte commencera. A 9 1/2 hrs p. m., su. l'ordre de M. le président du bazar la boîte sera fermée, les ouvertures scellées et la votation finie pour ces deux candidats.

A 9 heures et quarante minutes, la boîte de MM. Larose et Richard sera ouverte aussi pour faciliter la votation en faveur de ces candidats et à 10 heures p. m., le 5 septembre, la boîte sera fermée par M. le président du bazar, les couvertures scellées et la votation proclamée terminée. Alors on procédera au décompte des bulletins qui se fera au bureau de M. le président ou tout autre endroit désigné par lui en présence des candidats ou de leurs représentants et des témoins ainsi qu'en présence du président du bazar et du comité des élections, et de un ou deux comptables, si la chose est jugée nécessaire par M. le président.

Immédiatement après le décompte des votes, le résultat en sera donné publiquement dans la salle du bazar où devra avoir lieu la présentation des objets. Par ordre du comité des élections du bazar de Sainte-Anne, F. DIONNE, Sec.

N'oubliez pas qu'il y a quatre objets à gagner, ce soir, au bazar de Sainte-Anne avec les billets achetés à la porte d'entrée. Les numéros gagnants seront les nombres, 4, 5, 16 et 17. Dites-le à vos amis et venez en foule, les objets en valent la peine.

La musique de ce soir sera donnée par l'orchestre Tassé et par des amateurs.

N'oubliez pas que c'est ce soir même qu'a lieu le souper donné en l'honneur du club "Le Canadien." Amis, rendez-vous en foule.

VENTE DES BANCS

Les bancs de la chapelle des congréganistes, rue Murray, seront vendus dimanche prochain à deux heures de l'après-midi. Les bancs seront payables d'avance. 1 sept

LA DERNIERE de la SAISON

GRANDE

EXCURSION

Au clair de la lune

Sous les auspices du

QUILL CLUB

Organisée par les rapporteurs d'Ottawa

LUNDI,

8 SEPTEMBRE 1884

PAR LE

VAPEUR PEERLESS

Les services des corps de musique suivant ont été retenus pour la circonstance:

Le corps de musique des GARDES, de Ste ANNE, du 43ème BATAILLON et de St. PATRICE.

Le "GLEE CLUB" d'Ottawa prendra part au concert ainsi qu'un grand nombre d'artistes distingués, la danse sera sous la direction du professeur McGregor.

BILLETS, - - 50 Cents.

GRANDE VENTE

SACRIFICE

DES

Effets d'automne et d'hiver

Venant du fonds de banqueroute de CHISHOLM & Cie. Ces effets consistent en

Manteaux, Etoffes à Pardessus, Velours, Pluches, Soies, Rubans etc.

Avec un immense assortiment de

Chapeaux Garnis et Nus,

Qui seront offerts à environ

30 cents dans la Piastre

Y compris la balance des

CHAPEAUX D'ETE,

A des prix

EXTRAORDINAIREMENT BAS

La vente commencera

Mercredi, 20 Aout,

Et se continuera pendant quelques jours seulement.

Venez à bonne heure et profitez des meilleurs lots, chez

A. Woodcock,

39, RUE SPARKS.

B. G.

AGENTS DEMANDES
On demande de bons agents dans la ville et la vallée de l'Ottawa pour l'association de prévoyance et d'assurance sur la vie de l'Ottawa. Très forte assurance sur la vie contre les accidents et pendant la maladie. Bureau central, 28 rue Rideau, Ottawa. 27 août 1884. 24-p-3

CHAPEAUX D'AUTOMNE.

Les chapeaux, cet automne, sont de forme très élégante. Les couleurs sont nouvelles et variées et les rubans d'un goût parfait. En fait de légèreté et flexibilité les fabricants se sont surpassés cette année. En résumé, le public n'aura aucune raison de se plaindre du manque de variété ou de goût dans les chapeaux d'automne.

VELOURS (VELVETEEN)

Nous venons de recevoir par le dernier steamer, 179 Caisses de velours de toutes les couleurs pour l'automne. Ayant acheté ces velours avant la hausse de 25 pour cent, nous pourrions les vendre aujourd'hui à un plus bas prix que le gros.

Conditions Comptant

Un Seul Prix.

BRYSON, GRAHAM & Cie.,

152 et 154, rue Sparks.

VENTE DES BANCS

Les bancs de la chapelle des congréganistes, rue Murray, seront vendus dimanche prochain à deux heures de l'après-midi. Les bancs seront payables d'avance. 1 sept

LA DERNIERE de la SAISON

GRANDE

EXCURSION

Au clair de la lune

Sous les auspices du

QUILL CLUB

Organisée par les rapporteurs d'Ottawa

LUNDI,

8 SEPTEMBRE 1884

PAR LE

VAPEUR PEERLESS

Les services des corps de musique suivant ont été retenus pour la circonstance:

Le corps de musique des GARDES, de Ste ANNE, du 43ème BATAILLON et de St. PATRICE.

Le "GLEE CLUB" d'Ottawa prendra part au concert ainsi qu'un grand nombre d'artistes distingués, la danse sera sous la direction du professeur McGregor.

BILLETS, - - 50 Cents.

GRANDE VENTE

SACRIFICE

DES

Effets d'automne et d'hiver

Venant du fonds de banqueroute de CHISHOLM & Cie. Ces effets consistent en

Manteaux, Etoffes à Pardessus, Velours, Pluches, Soies, Rubans etc.

Avec un immense assortiment de

Chapeaux Garnis et Nus,

Qui seront offerts à environ

30 cents dans la Piastre

Y compris la balance des

CHAPEAUX D'ETE,

A des prix

EXTRAORDINAIREMENT BAS

La vente commencera

Mercredi, 20 Aout,

Et se continuera pendant quelques jours seulement.

Venez à bonne heure et profitez des meilleurs lots, chez

A. Woodcock,

39, RUE SPARKS.

AGENTS DEMANDES

On demande de bons agents dans la ville et la vallée de l'Ottawa pour l'association de prévoyance et d'assurance sur la vie de l'Ottawa. Très forte assurance sur la vie contre les accidents et pendant la maladie. Bureau central, 28 rue Rideau, Ottawa. 27 août 1884. 24-p-3

CHAPEAUX D'AUTOMNE.

Les chapeaux, cet automne, sont de forme très élégante. Les couleurs sont nouvelles et variées et les rubans d'un goût parfait. En fait de légèreté et flexibilité les fabricants se sont surpassés cette année. En résumé, le public n'aura aucune raison de se plaindre du manque de variété ou de goût dans les chapeaux d'automne.

VELOURS (VELVETEEN)

Nous venons de recevoir par le dernier steamer, 179 Caisses de velours de toutes les couleurs pour l'automne. Ayant acheté ces velours avant la hausse de 25 pour cent, nous pourrions les vendre aujourd'hui à un plus bas prix que le gros.

Conditions Comptant

Un Seul Prix.

BRYSON, GRAHAM & Cie.,

152 et 154, rue Sparks.

VENTE DES BANCS

Les bancs de la chapelle des congréganistes, rue Murray, seront vendus dimanche prochain à deux heures de l'après-midi. Les bancs seront payables d'avance. 1 sept

LA DERNIERE de la SAISON

GRANDE

EXCURSION

Au clair de la lune

Sous les auspices du

QUILL CLUB

Organisée par les rapporteurs d'Ottawa

LUNDI,

8 SEPTEMBRE 1884

PAR LE

VAPEUR PEERLESS

Les services des corps de musique suivant ont été retenus pour la circonstance:

Le corps de musique des GARDES, de Ste ANNE, du 43ème BATAILLON et de St. PATRICE.

Le "GLEE CLUB" d'Ottawa prendra part au concert ainsi qu'un grand nombre d'artistes distingués, la danse sera sous la direction du professeur McGregor.

BILLETS, - - 50 Cents.

GRANDE VENTE

SACRIFICE

DES

Effets d'automne et d'hiver

Venant du fonds de banqueroute de CHISHOLM & Cie. Ces effets consistent en

Manteaux, Etoffes à Pardessus, Velours, Pluches, Soies, Rubans etc.

Avec un immense assortiment de

Chapeaux Garnis et Nus,

Qui seront offerts à environ

30 cents dans la Piastre

Y compris la balance des

CHAPEAUX D'ETE,

A des prix

EXTRAORDINAIREMENT BAS

La vente commencera

Mercredi, 20 Aout,

Et se continuera pendant quelques jours seulement.

Venez à bonne heure et profitez des meilleurs lots, chez

A. Woodcock,

39, RUE SPARKS.

AVIS PUBLIC

M. Edouard Pelletier donne avis au public en général qu'il ne se rend pas responsable des dettes contractées en son nom par aucune personne sans un ordre signé de sa main. EDOUARD PELLETIER, Hull, P. Q. 1 sept 6 ans

GRAND

Magasin de Meubles

DE

L. GRATTON,

Entrepreneur Meublier, Menuisier,

No. 530, Rue SUSSÉX, Ottawa.

M. GRATTON est toujours heureux d'entreprendre quelque travail que ce soit.

Construction et réparation de Maisons

Meubles de toutes sortes pour, Chambre à coucher, Salon et Salle à manger.

Le tout exécuté avec soin, par des ouvriers compétents, et à

DES PRIX TRES MODERES.

1er Oct. 1883 1a

Chemins de Fer Canadien du Pacifique

DIVISION D'EST.

L'ANCIENNE LIGNE TOUJOURS EN AVANT

Ligne Courte

ENTRE

OTTAWA ET MONTREAL

Arrangements d'été commencent Lundi, 11 Aout 1884.

TABIEAU DES HRS.

Express Direct. Express local. Express de triasse. Express du soir.

Laisse Ottawa... 4 57 8 15 4 45 7 03

Arr. à Montréal... 8 25 12 25 8 16 10 55

Laisse Montréal... 8 45 7 00 6 00 8 00

Arrive à Ottawa... 12 05 11 25 10 00 11 30

D'ELEGANTS CHARS PALAIS

sont attachés aux trains de vitesse entre Ottawa et Montréal.

Connection à Montréal avec les trains de chemins de fer pour Québec, Halifax, Saint-Jean, Boston, et tous les points de la Nouvelle-Angleterre.

La nouvelle ligne entre Ottawa, Toronto et l'Ouest, ouverte le 11 août 1884:

L'Express du jour quitte Ottawa à 12.15 pm

" Arr. à Toronto à 10.00 pm

" du soir quitte Ottawa à 11.35 am

" Arr. à Toronto à 8.45 am

&lt;